

# la galerie des mineurs

## Dominique Delpoux



Le Prix Kodak de la Critique Photographique 1994 a été attri-

bué au jeune photographe professionnel Dominique Delpoux. Il a su immortaliser avec humour et tendresse des couples d'anciens mineurs qui posent dans leur intérieur.

**F**ils d'agriculteur, né en 1962, à Albi, dans le Tarn, Dominique Delpoux s'est réellement intéressé à la photographie dans les années 1988 pour la relation fascinante qu'elle entretient avec le passage du temps. Impressionné d'abord par William Klein, puis par le réalisme d'August Sander, de Walker Evans et de Diane Arbus, il se sent proche du mouvement de la "nouvelle objectivité" qu'il veut doter toutefois d'une dimension plus humaine ; bien décidé à vivre son métier et informé de la vie photographique à Paris, lors de son apprentissage à l'école le CREAR où il suit des cours de 1990 à 1992 il entreprend un travail sur les anciens mineurs de Carmaux et des environs, où il vit. Abordant ses modèles sur



## ■ l'art et la manière

Dominique Delpoux a utilisé pour ce travail le film négatif couleur Kodak Gold 160, format 120. Choix justifié par " la finesse de grain, les tons doux et le rendu chromatique "

Ces portraits ont été réalisés avec un Mamiya RB 6 x 7 équipé d'une optique de 90mm. Travaillant avec un pied, Dominique Delpoux a fait appel à l'éclairage d'un flash Metz utilisé en indirect avec des vitesses d'obturation du 1/8 au 1/30 s.

les marchés, dans les cafés, il décide de les photographier, non pas en studio comme le ferait un portraitiste professionnel, mais en couple et chez eux, dans leur salle de séjour ou leur salon, vitrine du foyer, où s'exposent les objets familiers qu'il s'interdit de déplacer tout comme il s'impose de ne pas dicter leur maintien aux modèles. Vêtus comme ils le souhaitent, selon l'image qu'ils veulent donner d'eux, les couples se disposent à leur gré devant l'appareil posé sur pied qu'ils affrontent sans résistance, en toute confiance, et qui enregistre leur présence dans une attitude qui est naturellement la leur.

Sans indiscretion ni voyeurisme, avec une proximité distante et une intense pudeur, Dominique Delpoux entérine l'identité physique de ces personnes anonymes, retirées de la vie active mais non de la société, qui incarnent la mémoire d'une activité révolue et qui affirment pudiquement leur tendresse, garante de l'indissociabilité du couple après le départ des enfants. Décodant dans ce décor quotidien, souvent modeste, un alphabet de

signes, l'opérateur observe la disposition des corps immobiles dans l'espace, qui se tiennent par la main s'attouchent ou se serrant les coudes, face à l'objectif, dans la conscience commune d'une union à nouveau saisie sur la pellicule pour la première fois depuis leur



mariage. Tablant sur cette donnée émouvante et considérant leur image comme le résultat de toute une vie, Dominique Delpoux arrête le temps, mais le fait aussi revivre, dans cette galerie de por-

traits cérémonieux, réalisés avec une acuité touchante, en harmonie avec le cadre de vie, sans arbitraire ni manipulation.

L'unité chromatique de cette série de 45 tirages, au format approprié, non réalisés par l'auteur, teinte d'une mélancolique douceur ces vues humbles et directes, à la fois sincères et honnêtes, d'une évidente simplicité - ce qui n'est pas une mince qualité - que complètent une trentaine de paysages montrant les rues et les maisons de Carmaux, toutes identiques et en même temps différentes pour chacun.

Dominique Delpoux, qui projette d'entreprendre un reportage sur des familles du nord du Portugal, revendique la dimension ethnologique et sociologique de sa conception du portrait, reflet de l'intériorité, non exempte de psychologie, qui restitue avec justesse et probité leur dignité et leur similitude à des hommes et des femmes rendus à la couleur du soleil après une existence souvent pénible gagnée dans l'ombre des ténèbres.

**Patrick ROEGIERS**

## ■ le jury

- **Laurence Bossé**, Conservateur au Musée d'Art Moderne - **Beny Karmasine**, Studio Karma - **Hervé de la Martinière**, Directeur des Editions la Martinière - **François Paviot**, Association "Gens d'images" - **Fred Rawyler**, Directeur Artistique de Marie-Claire Bis - **Patrick Roegiers**, Critique, - **Marian Schmidt**, Photographe et journaliste.

Treize autres candidats, parmi 140 dossiers présentés, Brigitte Bauer, Pierre Bessard, Luc Delahaye, Bruno Garcin-Gasser, Hien Lam Duc, Jacques Lebar, François-Xavier Marit, Corrine Nicolle, Emmanuel Perrin, Stéphane Ragot, Jean Michel Renaudin, Gilles Saussier, Julie Wayne, ont été sélectionnés avec Dominique Delpoux pour le Panorama Kodak de la Jeune Photographie Européenne qui sera exposé aux Rencontres Internationales de la Photographie à Arles en Juillet prochain.